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Kurzfassung 

Die erste und zweite Phase der Lehrerbildung bieten die notwendig Voraussetzung für 

den Berufseintritt zukünftiger Lehrerinnen und Lehrer. Der darin erfahrene 

Bildungsweg ist an der verantwortlichen Bildungseinrichtung orientiert und im 

Vergleich zu der langen Phase der Berufspraxis zeitlich begrenzt. Im Kontext von 

Qualitätsentwicklung und -sicherung des Systems Schule sind erforderliche 

Kompetenzen der Lehrkräfte nachhaltig zu garantieren. Gesellschaftliche 

Wandlungsprozesse und Veränderungen im Bildungswesen bedingen zudem einen 

fortlaufenden Kompetenzerwerb. Das Lebenslange Lernen wird konkretisiert in der 

dritten Phase der Lehrerbildung: Der Fort- und Weiterbildung von Lehrerinnen und 

Lehrern nach dem Berufseintritt. Die Professionalisierung an einer Schule tätiger 

Personen geht mit der systematischen Unterrichts- und Qualitätsentwicklung einer 

ganzen Schule einher. Der schulinternen Lehrerfortbildung wird in diesem 

Kontextbezug eine besondere Bedeutung zugeschrieben. 

Die vorliegende Masterarbeit möchte vor diesem Hintergrund zeigen, unter welchen 

Bedingungsfaktoren es möglich ist, eine wirkungsvolle, schulinterne Lehrerfortbildung 

für das Lehrerkollegium eines Fachbereichs an einer beruflichen Schule in Hamburg zu 

konzipieren. 

Berufliche Arbeitsprozesse stereoskopischer Filmproduktion und -postproduktion 

stellen für die Fortbildung den fachwissenschaftlichen Sachgegenstand dar. 

Die Forschungsresultate geben Aufschluss, dass unter Berücksichtigung empirischer 

Befunde zur Wirksamkeit von Lehrerfortbildungen eine schulinterne Lehrerfortbildung 

zu konzipieren ist, welche die Professionalisierung der Fortbildungsteilnehmer in den 

Kontextbezug zu schulischer Unterrichts- und Qualitätsentwicklung der ausgewählten 

beruflichen Schule setzt. Das theoretische Konzept stellt die Voraussetzung für den 

praktischen Einsatz an Schulen. Es darf von Lehrkräften als Planungsvorlage verwendet 

werden. Ob sich das Fortbildungskonzept etabliert, ist durch resultierende 

Evaluationsergebnisse aufzeigbar, eine nachhaltige Implementation in schulische 

Professionalisierungsmaßnahmen dadurch ermöglicht.   
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Abstract 

The first and second phases of teacher training provide the necessary prerequisites for 

career entry for future teachers. The educational path that these phases encompass is 

oriented towards responsible educational establishments, and is limited in time when 

compared to long phase of practical work experience. In the context of developing 

quality and maintaining the standards of the school system, it is necessary to sustainably 

ensure that teaching staff have the required skills. Processes of social transformation 

and changes in the field of education additionally require that teachers continually 

sharpen their skills. Lifelong learning comes into play in the third phase of teacher 

training: the further education and training of active teachers. The professionalisation of 

persons employed is complementary to the systematic development of teaching and 

quality standards. Internal further education for teachers is extremely important in this 

context.  

This master’s thesis is intended to demonstrate the conditions under which it is possible 

to design an effective programme of internal further education for teaching staff in a 

specific subject at a vocational school in Hamburg.  

Vocational working processes for stereoscopic film production and post production 

constitute the specialist content of the further education programme. 

On the basis of empirical evidence concerning the effectiveness of further education 

programmes for teachers, the research findings presented here demonstrate that it is 

possible to design such a programme that contributes to the professionalisation of 

participants within the context of the development of academic teaching and quality 

standards at specific vocational schools. These results may be used by teaching staff as 

a model. Once the further education concept is established through the resulting 

demonstrable evaluation results, it will be possible to sustainably implement it in 

schools.  
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